



Le festival de Woodstock en août 1969, une étape mythique de la révolution sexuelle.

J. LAURE-THE IMAGE WORKS-ROGER-VIOLETTE

unitive et procréative de l'acte conjugal — cette «*écologie de l'homme*» (Benoît XVI). «*Humanae vitae nous invite à nous émerveiller pour le premier don original et généreux du Créateur: "Loué sois-Tu, mon Seigneur!"*», résume Mgr Melina. Pour le prélat romain, l'encyclique *Laudato si* («*Loué sois-Tu*») du pape François vient éclairer d'un

jour nouveau celle de Paul VI. «*La préoccupation écologique récente du Magistère insiste fortement sur la nécessité d'intégrer, à notre attention primordiale concernant l'écosystème, une responsabilité tout aussi fondamentale envers la nature propre de l'homme.*» Préservation de l'environnement et écologie de l'homme: tout est lié, comme le dit François dans *Laudato si*: «*L'acceptation de son propre corps comme don de Dieu est nécessaire pour accueillir et pour accepter le monde tout entier comme don du Père et maison commune; tandis qu'une logique de domination sur son propre corps devient une logique, parfois subtile, de domination sur la création*» (LS, 155).

LE CORPS DEVIENT PROPHÈTE

La réhabilitation du corps, voilà encore une autre intuition prophétique de l'encyclique de Paul VI. Là où une interprétation ancienne de la doctrine catholique sur les fins du mariage avait tendance à réduire le corps à sa simple fonction biologique, et là où notre société le met en pièces pour mieux le dominer et le manipuler, *Humanae vitae* fait de ce corps un prophète. «*C'est ce que Jean-Paul II appellerait le "prophétisme du corps"*», explique le Père José Granados. «*Un prophète, c'est aussi quelqu'un qui parle au nom de Dieu.*

À condition de suivre *Humanae vitae*, le corps devient prophète parce qu'il parle le langage du Créateur, qui a imprimé dans nos corps le langage du don gratuit. » «*Le corps ne fait pas partie de l'avoir de l'homme, mais de son être*», ajoute Livio Melina.

N'y a-t-il pas une certaine forme de schizophrénie chez certains de nos contemporains se réclamant de l'écologisme qui, d'un côté, consomment bio pour purifier leur corps et, de l'autre, ferment les yeux sur les atteintes portées au corps humain, voire les aggravent? Les militants de feu Europe Écologie Les Verts et consorts ne sont-ils pas les plus zélés défenseurs de la PMA sans père, de la GPA, de l'avortement et de l'idéologie du *gender*? Le philosophe Jean Guitton, ami de Paul VI, disait que, «*tout comme la respiration présuppose une atmosphère, l'amour exige une "érosphère"*». «*Or, cette érosphère est polluée*, prévient Mgr Melina. *Il y a eu une érosion des couches supérieures, comme pour la couche d'ozone, qui a fait perdre à l'amour sa dimension cosmique, mystique et personaliste.*» Pour tenir tête à cette pollution, comme à celle qui détruit la planète, une (vraie) écologie chrétienne devra prendre appui sur ces deux jambes que sont *Humanae vitae* et *Laudato si*. ■ Antoine Pasquier

» dissidence? «*En rappelant que l'amour conjugal est le don total et désintéressé de soi-même, Humanae vitae signale une vérité urgentissime pour notre temps: l'amour est gratuit. Elle est à l'opposé d'une vision utilitariste*», indique le Père Stéphane Seminckx, prêtre de l'Opus Dei en Belgique et auteur de *Créés pour se donner. Le Sens chrétien du mariage* (Pierre Téqui). «*Karol Wojtyła dans Amour et responsabilité avait déjà dénoncé le danger de réduire l'autre au rang de moyen, à notre profit, alors que l'amour commande de chercher le bien de l'autre, sans rien demander pour soi.*» Alors que le monde est devenu «*individualiste, dur et agressif*», la gratuité est au cœur même de ce texte tant contesté.

«HUMANAE VITAE» ET «LAUDATO SI», MÊME COMBAT

Gratuité, et gratitude aussi. Paul VI ne fait pas que défendre une discipline morale. Il rappelle la filiation de l'homme à Dieu, corps et âme. Il s'émerveille devant cette loi naturelle, voulue par le Créateur, qu'est l'indissolubilité du lien entre les dimensions

“
«*Humanae vitae signale une vérité urgentissime pour notre temps: l'amour est gratuit.*»

Père Stéphane Seminckx